

は指摘をせられ、そしてそういう重要な中で、今世界に進みつつある技術革新、同時に経済そのものが一つの法則を持つて進む経済性、こういう技術革新と経済性を今言つた三つの問題とどう調和していくかということが今後われわれが石炭政策を進めていく上の一番重要な問題だ、その点についてはこの際、経済性を問題にする場合は輸送あるいは販売機構、技術の面、こういうものを十分考慮をして、石炭産業が成り立ち、その石炭産業に従事する経営者や労働者が希望を持つような方向に一国の政策というものを進めていきたいという、この言を聞いて、これから先の質問は実は要らぬ感じがいたしました。全く敬意を表したいと思いません。

○岸國務大臣　これは今に始まつたところじやございませんが、日本の産業といたるものを見ると、資源の賦存の状況から見ても、歐米その他の国々に比べて、石炭資源賦存の天然的、自然的の条件が非常に悪い部分も少なくないことがあります。いろいろな関係でそういうものも採掘されておるけれども、こういう情勢になつてくるならば、非能率な、いろいろな点から考えてみてどうい成立つことのできないような炭鉱は、やはり閉鎖する以外に私は方法がないと思います。これに対する措置が現在のやり方で十分であるかどうかということは考えなければならぬと思ひますが、ただ、大きな山において、そうでない山の状況において多数の首切りが出ておるということは、私もこれは非常に憂慮しておる状況であります。御承知の通り炭鉱のこれらの経営 자체が行き詰まつてどうにもならぬ、あるいは山全体が成り立つていかないから、今度はわれわれから見ると、将来経営の仕方、やり方いかんによつては、先ほど言ったような見地から見ればならぬという山までも、現在の形においては少なくとも一時山を縮めてしまわなければならぬような状況にまでいるものがある、こういう状況であります。

見地からいうと、まず第一に経営者が真剣に考なればならぬ。またさらに山の運命にならうておる労務者との間ににおける——私は、ほんとうに労使ともに真剣に考えられる問題であり、また考えてもらいたい。それを第一段においては政府としてはとにかく支持していく。そしてその得たところの結論、両方の間の話し合いというものをおわれは尊重していくというのが、実は基本的態度でござります。しかし、労使の間の話が円満に、もしくは適当にいかないような場合に関して、あるいは労働委員会やその他のものがあつせんするということも考えられなければならぬと、今日の状況においては考えております。歐米の山等から見ますと、一人当たりの出炭量というものが、日本の平均は歐米のなにからいうと相当な開きがあるよう私ども聞いております。こういうことはあらゆる意味において経営者も労働者も、ともにこの生産性を上げることについて考えてもらうことがこの際必要であろう。もちろんこの問題は、ただ単にそれから割り出して、一人当たりの出炭をどうするために今鉱山の労働者が多いからそれを減せばいいのだというふうに、簡単に数学的に割り出すべき問題じゃないと思ひますけれども、以上言つたような態度で、今日相当数の離職者を出すことは、現状の石炭業といふものを見ると、これはまたやむを得ない事情じゃないか。従つて、やはり離職者に対する援護の措置を政府としては考えて措置しなければいかぬというのが私の今の考え方であります。

るいは大山で多数の首切りが出てねる。これは今の段階では、労使双方が十分考えてもらって、生産性を上げる方向に持つていってもらわなければならぬ、こういうお説でござります。もちろん能率の悪い炭鉱というものは、資本主義の経済法則に当てはまらないので、それが脱落をしていくことはある程度資本主義を認める限りやむを得ないと思います。当面石炭の問題については、今の總理のいろいろな御説明から考えてみましても、三つの方面に非常に特徴的なものが現われております。一つは、いわゆる非能率炭鉱の閉山もひっくるめた合理化をめぐる労使の対立の問題でござります。これは言葉をかえていえば、日本の石炭企業の一つの生活の現われ方の問題になるわけですが、これは資本家の側から言えば、企業が経済的に存立するために、人員整理をやらなければどうにもならないんだ、そういう資本家の主張に対しては、資本主義の世の中においてわれわれがこれに反対することはできても、強制的にそれをやめさせることはなかなかできないと思うのです。しかし一方、今度は首を切られていく、あるいは閉山されていく労働者の側から考えてみると、これは自分の生活権が脅かされることになりますから、生活防衛のために、憲法で保障している労働三権を行使しながらある程度自分の身を守っていくことも、これは非難できないと思うのです。そうしますと、そういう二つの労使の争いの中から、現実の問題としては大量の離職者が出てきておることは事実であります。これは何としても否定することはできません。しかもその大量の首切り

といふものは、いわば社会的な不安である。あるいは治安問題にまで発展するという客觀的情勢が出ておるならば、国家はそれに対し相当効果的な手を打たなければならぬことも、これまでざいぜんの岸総理の御言明等から見ても当然のことなんです。ところが昭和三十一年の九月に合理化法が実施され、年はこの重大的な問題には、これは岸総理もお認めになると思ふので。現実なんです。そこで、おくればせながら今回離職者法を出すことになつたのですが、この段階において、効果的な処置といふのは、なるほど離職者法も一つですが、私はどうもこの会不安を醸成しようという感覚が非常に濃厚なのです。と申しますのは、たとえば今度、総理もお読みになつたかどりませんが、日経連の方から出ましたところの石炭の離職者対策を見てみましても、一万人の特別訓練隊をこの際作つて、大々的な職場転換をやるべきだという主張があるわけです。われわれ社会党でも、この際自衛隊の漸減方式をとつて、平和国土建設隊を作るべきだ。もちろんこうした設立などをどんどんやる、そうしていう炭鉱離職者その他もこの中に入れて、そうして自衛隊を退職した人も入れながら、国土の災害防止のために建設的ことをどこどんやる、そこから技術を身につけさせる、こういふ相当長期の安定をした職業に炭鉱労務者を転換する道を、この際政府は考へる必要があるのではないかと思うのです。離職者法があるいはその一步だと見えないこともありませんが、そ

れだけ先の大げな見通しというものは、法案の中においてはその片鱗だけに現われていなければ。こういう点について一体どうお考えになりますか。

○岸国務大臣 従来から、瀧井君よく御承知だと思いますが、鉱山労働者が離職した場合において他の仕事にこれを転業せしめるということは、理屈の上からはあるなにが出てくれば、こういう仕事を作るんだからその方に行くんだ、あるいは統計数字から見ると、一方においてそういう離職者が出ても、これだけの仕事で労務者が就労できるから云々というようなことで、実は解決しないのであります。特に特殊なものであり、また鉱山労働者は、われわれから言うと非常に地下労働というものの苦しさ、またみじめさを感じますと、やはりこれから出てくるところの離職者に対する、国が相当積極的にこの配置転換なり、他の方面に転職、就職することについての訓練やこの世話をしなければ、実際はなかなか実現しない問題である。今度のなかから申しますと、とにかく欲するところにかかるわざ、現在直面している石炭鉱業から相当多数の離職者が、しかも比較的短時間の間に集団的に出てくることを考えてみると、一面において国がそうした訓練やあせんを積極的にやること同時に、他に比較的向くところの仕事を考えなければ、ただどこにお世話をしますといふようなことだけでは私はいかぬと思うのであります。私ども今回の災害にもかんがみて、治山治水、国土保全に関する基本的な方策を定めて、三十五年

度の総予算の上にも大きくこれを作り上げていこうという考え方を持っております。従つてそういう仕事を結び合いますか、あるいは鐵道建設というようなものとも、有機的に結びつけていくた

てわれわれ國土開発の上から大きな役割を持つておる道路の建設であるとか、あるいは鐵道建設というようなものとも、有機的に結びつけていくた

だ一方にこういう仕事があるから、それになにするのだというようなばんやつくりようなあせん並びに政府のお世話といふものが私は必要である。かように考へている次第であります。

○瀧井委員 実は今私がそういうお尋ねをいたすのは、新聞報道等を見ましても、大体炭鉱離職者の行き先というものは、干拓地とか開拓地への優先入植とか、移動式の組み立て小屋を持つ失業対策土木事業、それから財政投融資の中の電源開発、公団住宅建設、有料道路建設、こういうところなんですか。ほとんど住宅も何も作ってくれないタコ部屋みたいなところに住んで、そして不安定な土木工事をやって、ジブンのごとく山から山を歩く、こういう形なのです。これでは社会の中にあたたかく炭鉱離職者を包容してやろうということではなくて、社会の中から外へおっぱり出すという感じを受けるわけです。

そこで今、何か総理は長期の見通し立てる、やはりあたたかい住宅もついているような転換できる職場、安定した職場、こういうものをやはりこの際ほんとうに政府が石炭政策を——あ

ら中小炭山の閉山もやむを得ないといふことになれば、そういう積極的なことを考へていただかなければならぬという感じがするから、そういうことを申すわけです。

そこで、そういうことも考へてもらいますが、もっと根本的なもう一つの面として、必ず双方の争いが今石炭産業の一つの現象として大きく現われておりますが、同時に日本の国内で

おりました。それは、この際こういうよう大きくなつた石炭問題について、やはり根本的な対策を確立しなければならぬ

という国民的な世論の高まりが出てきているわけです。これはもちろん産業としての石炭鉱業というものを一体どうするかということになつてゐるところを考へて、やはり根本的な対策を確立しなければならぬ

という問題が現われてきて、ついであります。そこには、この産業に從事する労使双方が希望持てる政策をとるとすれば、やはりある程度保護助長の政策をとる以外にないと思うのです。根本的な石炭対策を樹立するとき政府が保護助長の政策を今後とつていくかいかぬか、この態度の決定が大事だと思うのです。これに対し岸総理は内閣の責任者としてどういう態度をおとりになりますか。

○岸国務大臣 将来石炭鉱業が、今瀧井委員が申されましたように、私も飛躍的に拡大再生産されるというような事態はなかなか期待できないと思います。ただ問題は、一番現実に競合しておるエネルギー源として、石炭産業の不況の原因をなしておるのは油との関係だと思います。世界の油の生産の状況を見ますと、各地における油田の開発がなお相当急速に行なわれております。これが最近の、これは一時的かもしれません、運賃の問題等を見ますと、相当油が急速に石炭

なむことはできないと思います。それを自由競争だ、自然に放任しておくことになれば、私が最初に申し上げた日本における石炭鉱業の意義といふものがそれによってじゅうりんされ

ます。この間の関係を私はやはり調整していくなければならない。やはり私どもは考え方としては、エネルギー源として炭主油従というものに対していかなればならぬと思ひます。その方法としては、いろいろな問題がございましょうが、なお具体的に検討し

るならば、ここに必然的に、一体石炭産業というものに対して国としては根

本的にどうするかということになつてゐるところを考へて、やはり頭に述べら

る方法としては、いろいろな問題がございましょうが、なお具体的に検討し

るならば、ここに必然的に、一体石炭産業というものに対して国

日本におきましては現在あります關税の問題、いわゆる現行の一〇%の公定従価税率を重油で六・五%、それから原油で一%程度に今引き下げるわけです。これはやがて期限が切れて元に戻らなければならぬ状態であると思ひますが、これは依然として持続をしていくお考えがあるのかどうか。これは大蔵省の方に先にお聞きしたいのです、大蔵省どうですか。

○奥村政府委員 お答えいたします。御指摘のように、現在関税定率法におきましては一〇%の関税がかかることがあります。そのような臨時措置が行なわれました事情は、今まで石炭の需給で、御指摘のように重油で六・五%、原油で一%、こういうことになつております。そのような臨時措置が行なわれましたが、今まで石炭が比較的うまくいっていない、石炭が比較的不足しておった時代が続きましたので、その間定率法では一応一〇%ではあるが、安価な燃料を輸入する意味において臨時措置で低めておったわけであります。それでお尋ねの今後どうするかということになりますが、これは予算編成とも関連いたしますので、ただいま検討しております。いずれ政府が予算案を作ることまでに、この一〇%に復帰するかどうかという結論を得たい、こう考えておる次第であります。

○滝井委員 炭主油従の政策を總理はおとりになると申しましたが、大蔵当局はなかなか答弁が慎重で、予算編成まではつきりしないと、こういうことです。実は政策といふものはあまりぎりぎりになつて手の中を示すと、こういう産業が危機に直面をしたときには、手を打つことがあと手あと手になつてくるわけです。従つてこういう

政策というものは、その財源の問題とも重要な関連を持つわけです。従つてこういう問題は予算編成の二、三ヵ月くらい前までに政府といふものは、これはこうやる、これはこうやる、やらないならやらないということを示すことが親切なやり方だと思うのです。あと手あと手に示すためにいつも政策が立たないという点もあると思うのです。今お聞きの通りでありますと、関税の問題、それからもう一つ重油ボイラーライターの規制の法律が来年の十月には切れることがあります。総理としては一体炭主油從の政策ことになることは御存じの通りです。これらの二つの問題をひっくり返して、総理をおとりになるという御意見であります。したが、腹がまえとしてはこれをどういう方向に持っていくかれる御方針でありますか。

したが、直ちに規制法はどうするのだ、あるいは関税の方はどうするということを具体的に申し上げることは、まだその時期に達しておりませんが、十分にそれらの問題をあわせ検討いたしまして、私が申しておる炭主油従の政策、これは今回の、もしくは将来に向かっての炭業に対する態度としては、ただ口先だけで炭主油従を言うだけでは済まないのでありますて、相当具体的な政策でもって炭主油従の措置を講じなければならぬ。今言つたような問題はあわせてその方針に従つて十分一つ検討していきたい、かように思います。

○瀧井委員 重油ボイラー規制法なり

関税の問題は、炭主油従の大方針のもとに従つてその方針を決定するといふことでござります。できるだけ一つのみやかに決定をしていただきたいと思います。

大蔵省の問題はあと回しにして、先に首相に對する質問をやらしていただきます。

次に、日本におけるエネルギーの消費構造というものが急激に変わつております。そうして日本くらいの海外燃料に依存をする状態が急速に進行しておる國はありません。これは總理御存じの通りです。先般、一昨年でございましたか、通産省の出した長期エネルギー政策の中を見てみまして、昭和五十年になると四割八分だけ外国燃料に依存する形が出ておつたわけです。このテンポが幾分ゆるくなつたとしても、昭和五十年ころになると、約半ば程度のものが外国燃料に依存しなければならぬ、こういう形になる情勢にあることはわれわれは否定することはできないと思います。そうす

るところのテンポが非常に早いために、雇用の問題に対する対策というものがいつもおくれがちなんです。そこで、今度はおくればせながら離職者の法案を出してきた、こういうのが真相だらうと思います。その状態を見ても、緊急就労対策事業をやるとか、職業訓練とか、援護会の設置というような、きわめて小手先の、いわばどろな弱的な対策に終わっておる、こういう批判的な強いわけです。そこで当面は一体石炭産業はどういう方向に進むべきかといふことになりますと、それは具体的な合理化対策をきめていく過程で、エネルギー政策そのものの中で石炭というものの位置づけを一体どうするかといふことが一番大事だと思うのです。いうことが一番大事だと思うのです。なるほど炭王油從だ、こういう抽象的な言葉では、石炭の方が主で従は油だということはわかるのですが、一体海運依存の政策というものをどの程度に押えて、そうして国内の燃料に重点を置くか。冒頭に總理が言われた、石炭というものは重要産業であり、しかもそれが重要産業であるということは、国内の資源であるという点だけ思ひます。そうしてしかもそれが多くの労働力をもち、外貨との関係がある、こういうことから帰結して参りまうのです。そうしてしかもそれが多くある反射的に日本のエネルギーのいわゆる外國経済の依存度と、いうものをどの程度に押していくかという、この問題に連絡してくると思います。ここらあたり、基本的な方針として一体石炭の位置づけというものをどう考えておるかということです。

エネルギー源としての石炭を、どうたせるかということは、これは長期計画を立てて、これの見通しをつけていかなければならぬことは、言うまでもなく産業経済の問題をいたしましては、いかなる場合においても、非常に急速な変化を起さしめるようなことはいかぬと思います。いわゆる炭主油従と申しましても、今から五年前における見通しと、今日における状況というものを考えてみたときに、五年前にはこういうことを想像してはいなかつたと思う。そういうふうに変化が起つてきます。ですが、その場合において、その変化をできるだけ日本経済において急速な形において受けないようにしていく。いわゆる失業者が出来ましても離職者が出来ましても、それが非常に急速に集団的に出来るというようなことは、これはまた経済界におきましても非常に大きな問題を生ずるわけでありますから、できるだけその変化というものを急速に起こさしめないようにしていかなければならぬ。そこで私どもがこのエネルギー源の問題を考えるときには、どうしても総合的にこのエネルギー源について考えるわけです。一応経済計画についての見通しもございますけれども、われわれが今検討いたしております、十カ年間に国民所得を倍増したおきましては、先ほど来言つて居る炭主油従ということを頭に置いて、どう

いうふうに日本経済を十年間に発展させていき、またその間において石炭がどういう地位を占めるようを持っていくかという計画を十分検討していきた
い、かように考えます。

○滝井委員　長期の見通しに立って、主油従の政策をおとりになるといふことでございますが、現在世間でわれておる石炭対策、石炭に対する考え方を分けてみると、大体三つあると思うのです。その一つとして代表的な意見は、東大の脇村義太郎氏の見解です。これはもう非常に石炭はだめだという議論に立っておられるわけです。そうしてもう石炭は重油に太刀打ちができるない、重油自身が危機なんだ、やがて次には石油ガスなり原子力の燃料が出てくる、当面の問題は石炭産業をいかに埋葬するかということがわれわれの問題なんだ、こういうすばり割り切った非常に極端な議論です。そうしていかに埋葬するかといふことが問題だが、そういう極端な一つの議論があります。

もう一つの議論は、これは北炭の萩原さんです。この人員整理といふものは極端にやっちゃんかぬ、この際石炭産業の人員整理といふものは自然減と配置転換でやれ、そうして配置転換は、ある程度能率の悪い炭鉱を閉鎖したならば、能率のいいところに配置転換をしていくのだ、こういうものの考え方です。そうして各國とも非常に石炭産業に対しては保護政策をとつておるのだから、日本でも体質改善といふものは国家的な指導で一つおやりなさい、こういう意見です。

それからもう一つは、今の岸さんの言葉にも片鱗が出て参りました。それから池田さんもそういう言葉でござりますが、今労使双方が大体争いをやっている、だから労使双方がある程度の

見通しの結論をつけてこい、そうすればそれが本家側に言わせますよ、こういう言い方なんです。そうすると、それを今度は資本家側に言わせますと、労使双方の話もつけたいのだけれども、まず政府の方が根本的な石炭対策を出して下さい。そうすれば、その出してくれたワクの中であれわれは労使双方の話をつけます、こういうようにどちらにも責任のないような、責任のなすり合いのような形が行なわれておる、こういうことです。それでこれは必然的に労働者に一切のしわ寄せがきて、離職者がほっぽり出されるという結果になつてくる。こういう三つの論というか、見方というかが今日日本に流れているわけです。私はこれは岸総理に対する最後の御質問になるのですが、いずれにしても今までの日本の石炭産業というのは、資本主義のもとにおける非常な自己中心的な運営の仕方をしたこともある事実です。それから政府の石炭政策に対する終戦以後の状態を見ても、これは一貫をした、今總理の言われるよな、長期の見通しに立った政策はございませんでした。二年ぐらい前に長期間エネルギー政策を発表した、ところがあれは私たちが試案で発表したので、責任のあるものではありません、といふ言い方をした。事業主側に言わせるところと、政府があのように発表したから、あれにのつとつてわれわれは総坑を掘りました、うんと資金をつぎ込んで増産能

勢を作ったのだ、そういうところもどうもお互いに責任のがれのことを言つておる。政府のいわゆる石炭政策の無方針ということも災いしておるわけです。そこでこの際こういう深刻な事

態の中では、国家のかまえというものが
必要なんですね。今三つの議論が行なわ
れておるが、国家のかまえとして、最
終的な結論は、もうこの方針をきめた
ならば一貫をして、——もちろんしば
らくといつても私は五年、十年とは言
いません、少なくとも三十八年ぐらいい
までの見通しといふものはこの方針で
いったら変わらないのだという国家の
かまえを、この際、この法案をわれわ
れが衆議院を通すにあたって、内閣と
しての御方針だけを、一つ聞かしてお
いてもらいたいと思います。

です。そこで政府としてどういうふうに根本的に考えているかという御質問であります。が、実はまだその結論を、正直に申し上げますが得ております。しかし私の考えでは、従来われわれ

ら三億円の金を今度は出すことにならぬ
ております。整備事業団といふのは、
これはトントン石炭業者が二千円ずつ
出す、同時に開発銀行の利さやで、整
備事業団といふものはそれらのものを

財源として運営をせられておるところでございます。ところが今度、なるほど整備事業団が炭鉱を買い上げると、そこに失業者は出ることは確実です。ところが全く目的の違ったこの炭鉱離職者臨時措置法案の中に出でてくる援護会に整備事業団が三億の金を出していきくといふことは、どうも筋違いの感じがする。本来の目的というのは、整備事業団といふのはこれは炭鉱を買ひ上げて、そうして債権者に対し負債があれば炭鉱の負債をかわつて払い、あるいは労働者の未払い賃金あるいは石炭企業者に貸金や資材代その他の貸しがあればそういうものの処理、鉱害の復旧、現実は鉱害の復旧が第一でございますが、こういうことをやるのが整備事業団の仕事でございますね。ところが今度三億円のお金をお出しになつておるわけですね。この点については池田通産大臣にも私御指摘申し上げまして、これは今年は出しておるからやむを得ぬが、来年度からは当然ながらやめをなさなくて、一般会計から出してやるべきだ。なるほど今年度は三億出しております。しかし来年度以降大々的に援護会が活動を始めることは筋違ひだと思うのですが、あなた方は来年度もやはり依然として整備事業団から金を出させるおつもりでござります。ところが今度、なるほど整備事業団が炭鉱を買ひ上げると、

なのかどうか。

○奥村政府委員　お答え申し上げます。
整備事業団の目的や性格については、
これはまた所管大臣からお聞きをいた
だきたいと思いますが、少なくとも石
炭産業の整備、特に採算に合わない炭
鉱を整備するということにつきまして
は、これはどうしても離職者の十分な
援護ということは不可分のもので、こ
れは企業者においても十分考えていた
だかなければならぬと思うのであります
。その趣旨に沿いまして今度の法律
に基づいて離職者の援護会というものを
法律で作る。この援護会の趣旨は法
律にもありますように政府と、また整
備事業団などの、つまり要するに事業
主との協力によってできるだけあたた
かい離職対策をやろう、こういうこと
で移住資金その他この法律にあります
ように、ほかの産業における離職者と
比べるとかなり手厚いことを計画して
おる次第でございます。そこで事業主
におかれても整備事業団などによつて
十分の、できるだけの資金を出そうと
いう誠意があるならば、一つ政府もそ
れに呼応して金を出す、こういうこと
でありますから、大蔵省としましては
来年度におきましても、この援護会の
資金について全部政府が出すといふこ
とは考えません。やはり法律にもあり
ますような趣旨で、整備事業団を通じ
て事業主からも相当の御負担を出して
いただく、かように考えておる次第で
あります。

が納付金といふものは三億以上の未納がでてきております。これは取り立ての事業団が非常に苦労しておるわけです。そうしますと、現在事業団の鉱害復旧の状態を見ても、金が足らないでしょう。事業団は事業団本来の仕事をするために十分の金がない。十分の金のない事業団の金を、今度は離職者の対策の方にまで回すということになると、事業団本来の目的の仕事ができない。しかも法律では附則に「事業団は、援護会に対し、その業務に必要な費用に充てるため、政令で定めるところにより、通商産業大臣が定める額の交付金を交付しなければならない」というふうにきちっときめてしまっておるわけです。そうしますと事業団が仕事が遂行できなくなつた場合には政府が金を出すのかというと、事業団に政府が金を出す道がないじゃないか、こういう矛盾が起つておるわけです。本来の目的を遂行できない形に事業団を追い込んでいくて、そこから金を巻き上げていくといふ政府のやり方は私はけしからぬと思う。だからこれは法律にこう書いておるけれども、一体来年度は幾らくらい事業団からあなたの方は、大蔵省は金を出させるおつもりですか。これは一般会計に幾ら出すかとどう関連が出てくるわけです。幾らくらい事業団から金をお取りになるつもりか。トン当たり二十円、来年度の出炭量は五千万トンで、二十円かける五千万トンは十億円ですか。これだけしか金はいかないわけです。百ペーセント取り立てても十億円しかいかないのですよ。それと、開発銀行の利ざやといふものと一緒になるのですが、利ざやは結局国が出したような形のものな

んですね。そうしますと、石炭業者が出した十億円の中から今年は三億出しているが、来年は一体何億出すつもりなのかということなんです。これはあなたの方に直接関係がないならば、通産省、大蔵省のどちらかに……。援護会の仕事をする上に一番大事な財源なんですよ。ことしから半分出す、六億のうちの三億を出しているわけですから、幾らそれに出すか。これは来年度予算編成で検討中ですということは私は言わせられないのですよ。法律できまつておるのでですから。「政令の定めるところにより」と書いてあるから、ことし三億お出しになつておる。一体どういう工合の出し方をして三億になるか。第四・四半期に三億円出せば十二億円出さなければならぬということになる。これは一体どういうことになるのですか。

者、あるいはその従事する労務者のためになるわけです。石炭産業の安定化のためには、対策においても整備事業団は積極的に協力を願いたい。そこで、それでは整備事業団の資金が足りないではないかということになりますが、これは私は運営のやり方によることでありますから、労働大臣にもお願ひいたします。できるだけ御協力を願いたい、かように存じておる次第であります。

○滝井委員 どうもおかしいのです。私の言つておるところが十分御理解できていないのではないか。では通産省にお尋ねしますが、一体事業団の二年間の予算財源ですね、これは幾らあるのですか。

○権詰政府委員 大体一年間に一トン当たり二十円としまして、約十億円入って参ります。それから中小企業金融公庫並びに開発銀行、二つの金融機関から大体二分五厘の利ざやをこちらの方に回していくだくということです、六億程度毎年入っております。

それから先ほど滝井先生の御質問の中、非常に鉱害関係等で金がなくなつて本来の事業の遂行ができないのじゃないかというお話でございましたが、確かに今までの実例では鉱業権者と被害者との間で話がすっかりついたというようなことで事業団が鉱業権を譲り受けたそのあとで、実は鉱害の処理が十分に済んでおらなかつたというようなことのためにいろいろ問題を起こしてある点がございまして、それらのためには、その問題の個所全部を復旧するためには、当初よりもある程度負けいきが要りそうだというようなことは事実

でござります。これは今までの買ひ方、できるだけ万全を期したつもりでございますが、若干人數の不足といったようなことのために、必ずしも被害者人々についての実情の調査ということが十分でなかったという点もございますので、それにつきましては下事業団の中における鉱山関係の陣営力を強化するということ等によりまして、できるだけ事業団が買い上げるまでに鉱害関係者等をはつきりさせて債務超過のもので買えないものは買えない、買えるものはこの程度まで買えき詰まつてできないということのないようにやつていただき、そういうようになります。

○滝井委員 事業団の本来の目的遂行のできないことのないようやつていくくということになりますと、この十六億円の中から、一全体年度どのくらいの金の余裕があるのですか。幾ら余裕がありますか。余裕だけ言つてもらえればいい、出す出さぬは別として。

○権説政府委員 来年度幾ら出せるかということとは、現行の三十六年の八月まで納付金をとるという規定のもとににおける余裕はほとんどないというふうに存じます。これはこの前申し上げた通りであります。従いまして、この前回の本委員会で御説明申し上げたと思いまが、来年度以降どうするかということは石炭の基本対策というもの確立というものと相待つて、この次の通常国会で必要な予算措置を講ずるものについては予算措置、あるいは立法の措置というものを講じて、必要なだけ

の法的あるいは予算的な裏づけをする
ように、目下事務的にいろいろな面で
検討しておるところでございます。今
の段階におきましては、今まの法
律を全然いじらないということでは、
来年度事業団から出る余裕はますない

とつて離職者対策に持っていくこと自体が無理なんです。だからこういう点について大蔵省は来年度予算編成のときに十分考えてもらつて、整備事業団からあまり金を巻き上げないようしてもらいたいと思うのです。奥村さ

○滝井委員 どうも大事なところになると
ると、検討中々々々になりますが、次
は税制の問題です。

で取り上げられ、政府としてはつきりした方針を立てるのは来年度の本予算においてきめるべきものと思うのであります。先ほどの総理からの御答弁にありますように、本来は石炭産業の事業主がまず真剣にこの問題を取り組

対が千二百円で、ちょうど中間くら
になる。そうしますと、これはどう
うことになるかというと、簡単な道略
鋪装くらいの仕事しかできないわけだ
す。そうすると、今まで筋骨隆々、不
百円とか千円とか一律に取つておつす

大正二年九月

○滝井委員 大蔵省、お聞きの通りで
す。これは十六億円ぐらいでは、とて
も来年度可憲と出せるほんづつまで

ん、どうぞそういう点をお考え願いたい。

これから坑道等に、特に私は坑内資産の
坑道を問題にするわけですが、固定資
産税が一・四%かかっておるわけで
す。池田通産大臣は大臣率直に、通産

んでいただきたい、そうしてこれに対応して政府が適切な施策を考える、こういうことでありますので、諸般のこれらの方問題についてま、そういう事務か

炭鉱離職者の諸君というものが、この八百五十円の緊急就労対策事業に雇用されてくるわけです。そうすると、三五十五十円の賃金といふものは生活保護費として

三十六年の多分八月までしか法律がないわけです。それを三、四年延長したところで、延長すればその分買い上げのワクをやすことになりますから、今の三百三十万トンに百万トンふやして四百三十万トンになったのですから、さらに百万トン伸ばさなければ、この非能率炭鉱の買い上げということは進まぬわけです。そうすると延長してワクを増加するが、やはり財源のゆとりといふものは、そう莫大に年々出していくものは出てこないのです。そうすると必然的にこれは一般会計から出さざるを得ないということになります。それは今鉛害復旧の遂行が十分でないということをお認めになつておる。実際十分でない。被害者は皆泣き寝入りをしておるのだ。百万円をもらわなければならないところを五十万円あるいは四十万円あるいは二十万円ぐらいで皆泣き寝入りをして調印をしてもらつて、どうにか済ましておるという実情です。だからそういうものを本来の鉱業法に基づくあるいは臨鉱法に基づく原形復旧をきちっとやることになると、とても整備事業団のこのくらいの金では足らぬというものが現状です。だからここから金をかすめ

在石炭産業を根本的に立て直すために
は金利、特に開発銀行の金利をどうするか
ということが非常に大きな問題だ
と思いますが、これについて大蔵省は
どうお考えになつておられるか。

○奥村政府委員　お答え申し上げま
す。開銀からの石炭産業に対する融資
の金利について今後どうするかといふ
ことであります。これは石炭産業だけ
でなく、海運産業への融資の金利も
現在問題になつておる次第であります。
そこで開銀といたましても、資
金コストの関係から、六分五厘をこれ
以上引き下げるということは、開銀の
事情としてできかねるのであります。
そこで一分五厘の補給、これをどうす
るかということも起こつてくるわけで
あります。しかし来年度予算編成に際
しましては、この石炭産業の不況をい
かに打開するかは、先ほどいろいろ御
議論のありましたような大きな問題の
大体の方向をきめなければ、こういう
問題も具体的に解決はできないといふ
ことになりますので、まことに恐縮であります
が、今はつきりした御答弁はでき
ない、検討中ということで御了承願い

大臣の立場としても、個人の立場としても、これは廢止すべきだ、こういう明確な結論をここにお出しになつたわけです。しかしこれは内閣全体の問題があるのであるが、通産大臣として、ある池田個人としては廢止したい、大蔵省出身の主税局畠のベテランである池田さんは廢止すべきであると明言されたのですが、あなたの方は一体それをどう考えておるか。

○滝井委員 せっかく大蔵省に来ても
ま申し上げるような事情によって、來
年度予算編成に際して、全般総合して
決定する、こういうふうにいたしたい
と考えておる次第であります。

らいましたけれども、何も検討してお
らぬ。やはり予算を編成する「一、三カ
月前にこういう基本方針」というものは
きめておくことが、政策を出す場合に
国民大衆に対する親切というものです
よ。ぎりぎりになつてしたのでは、一
年の計は立たぬということになつてしま
う。もう少しこういう問題は一つ早
目に決定してもらいたいと思います。

次には、これは法案にあることであ
す。今度の法案で、緊急就労対策事業
については五分の四の補助をするこ
とになつております。ところが御存じの
通り、その単価は八百五十円、そ
るところは、一応の基準的な労働省の
見解によれば、賃金は三百五十円程度
になるでしよう。それから資材費が三
百円を少し上回るでしよう。その他、
用地買収費その他事務費等をひつくる
と、普通の失業対策事業費が四百七、
八百円くらいですね。それから特別失

あまり変わらぬわけです。東京を例にとつて失礼ですが、標準世帯だったら、東京は今一万七百円か八百円くらいに行きます。そうすると、三百五十中だつたら、これは二十五日働いても千五、六百円くらいにしかならぬ。ういことになるでしょう。こういふことでは、自治体で具体的に仕事をおこす場合に、簡易道路の舗装くらいなら、すぐ仕事は終わっちゃう。ここでこの金をある程度上げなければだめだという要請が自治体に非常に強いわけです。この点についてあなた方は、来年度においては、少なくとも特別失業対策事業の千二百円前後まで上げる意があるかどうか。これは労働省あたりは、ぜひ何かそういう点は考へたいという意見なんですが、問題は、財布の口を押えているあなたの方は一体どうだ、こういうんですね。

うことでございますが、緊急就労は、これは本来の離職者対策ではない。この法律にもありますように、なるべく他地域で、広域職業紹介で、できるだけ定職についていただきたい。ただし、までの暫定的措置として生活安定のために、こういうことがあります。いたしますとニヨンの対策とあまりかけ離れたんでは、生活安定を目的いたしますのに、筋骨隆々としておられるからもっとそれよりもまずは抜けでよくということになると、均衡かとれるかどうか。そのほか御承知の公共事業などについては、請負事業でありますから、やり方によつては単価五百円にもなつております。従いまして、これはみな府県でやりますから府県で取扱搬入して、できるだけ善処願いたいと思います。なお八百五十円の単価をどうするかということについては、これは来年度予算編成については、労働省の方と十分検討いたいと存じておる次第であります。

いまと、今度は五分の四では、残念ながらこの点については、これはなるほど田地買収というものに相当金がかかる。それから労務者の運賃、トラックその他他の運送費に相当金がかかるのです。こういう経費は全部市町村持ちにかかる、あるいは自治体持ちになるわけですが。そうしますと、なるほど表面は五分の四の負担をしてくれますが、実質は自治体が総経費の半分を持たなければならぬという結論になつてくるわけです。そこで自治体の持つた経費については、交付税で元利補給を見てやつて、いろいろの失業者が他におりますから、これはなかなか自治体といふものには、単に石炭産業の失業者ばかりでなくて、いろいろの失業者が他におりますから、これはなかなか政策がうまくないとなかなか政策がうまくないといふべきであります。お隣におられる松野大臣は、できるだけ起債で今努力中ですと言ひ、それからその起債をした跡始末については、交付税で努力中だという御説明があつたんですが、自治庁も地方自治体が苦しくなれば大へんですからすぐ賛成します。問題は、大蔵省がそういう起債というようなものについて、理財局あたりがある程度考慮しないと、労働省がいかに努力をし、力んでも、うまくいかぬということになるのです。だから、あなたの方はそういう点について一休親心があるのかどうか。

をいたし、残りの五分の一の府県の負担については、起債で国がめんどうなのがお見えでありませんので、また後日その点はお聞きいただきたいと思いますが、特別交付税で見るべきか、起債で見るべきか、本日は自治庁の担当の方がお見えでありますので、まだ後日ですが、特別交付税で見られなければ起債で見るとかなんとか、どちらかの方でこの府県の負担は軽減するようになります。

○滝井委員 ゼひ起債か特別交付税か、どちらかでやつて、もう府県の負担がほとんどゼロになる程度にまで御尽力をお願いしたいと思います。

あと二点で終わりますが、次には大蔵省の金融の問題です。この援護会の仕事の中に、独立して事業を行なおうとする炭鉱離職者に対して生業資金の借り入れのあっせんを行なうことになつておるわけですが、一体これは金融部門を担当する大蔵省としては、どういう構想をお持ちなのか伺いたい。

○奥村政府委員 具体的には、これはこの法律を国会で成立させていただきまして、これに基づいて援護会が成立して援護会の業務方法書などで具体的に明確になることではなかろうかと思つております。しかし考えられますことは、独立して生業を営まる方々に対する政府の融資の機関といたしましては、まず国民金融公庫が適当でありますならば、御承知の通り大体生業資金は五万円、それから普通貸付、これ

貸すということで、独立してなさる業にもりますので、金額は個々にさきにきめなければならぬと考へるわざであります。これが貸付についてせんする。具体的な方法書をおきめは援護会の業務方法書であります。○滝井委員 そうしますと、業務法書を担当する労働省と厚生省にお聞きするわけですが、こういう形で生産資金は国民金融公庫五万、普通の貸付は三十万から百万、これは自分で独立した仕事を何かやりたいということになると三十万から百万のものになつてくるわけです。ところが、奥村さん御存じの通り、炭鉱労働者というものは筋肉労働者としてずっと働いてきた、そうして失業したわけですから、そういう財産を持つておるわけではないし、有能力な保証人を持つておるわけでもないわけですから、必然的にだれかここに信用保証でもしてくれないと、国民金融公庫の窓口というものは狭い門になつてしまふわけです。そこでこういう条項を入れたからには、ほんとうは国民金融公庫ということでなくて、援護会が貸付の業務でもやってもらつたらと思いましたが、これは与党さんの方でなかなかうんと言わない。しかる君らがそう言うのなら、保証問題はどう考へておるのか伺いたい。

会の連絡など、第一に行なわれましよう。もう一つは、援護会自身がその推薦と方法についてのあっせんが十分やられますならば、もちろん信用保証協会においても取り上げやすいでしょうし、いきなりここで保証ということはしませんけれども、いわゆる手続とか推薦とか、あらゆる形であつせんをするというものが今回の趣旨でありますので、そういうことが今日考えられることで、個人としては最高百万円あるいは本人の退職金の問題、御本人の生業の種類の問題、そういうことを選択することもあっせんの一つの大仕事ではなかろうか。そういうことを総合して、この接議会というものがお世話をされるわけであります。
○滝井委員 そうしますと、中小企業者でない労働者が信用保証協会に行つても、すぐに保証してくれないことは、これはわれわれが信用保証協会へ行つてもなかなか信頼してもらえない。それよりなお条件が悪いのです。そうしますと、これはやはり援護会あたりで信用保証の問題を具体的に、積極的に取り上げなければ、中小企業の信用保証協会に行ってやつてくれといつても、現実問題としてはなかなかだと思うのです。ここでの答弁としては、そういうことで済まされるかもしれないが、現実問題としてはそうはいかない。そうすると、どこかで別個の信用保証の機関というものを考えなければいかぬと思うのです。そうすると、この法律の建前から言うと、援護会以外にないとと思うのです。そうしないと国民金融公庫は絶対貸しませんよ。その場合に、信用保証の問題が出てくると、国民金融公庫のほかに労働金庫と

いうものがクローズ・アップされてくるわけです。だから国民金融公庫、労働金庫、それからもう一つは厚生省の世帯更生資金——炭鉱離職者はボーダー・ライン層です。だから民生委員の三つくらいのところで、援護会がある程度積極的に損失補償でも、全部を補償しなくても、五割くらいのものは補償しますぞというくらいの積極的な対策がないと、これは空文に終わるおそれがあるわけです。こういう点についての意見なり労働者は積極的になる意思があるのかどうか。今の松野さんの答弁だと、顧みて他に責任者を転嫁するような感じがするのですが、あなたの所管のもとにおける信用保証を援護会あたりでやれるかどうかということですね。

るうか、こういう趣旨でやることが一番妥当であろう。一つにきめて保証するのだということをきめてしまいますが、それでは困ります。すべての産業と、いろいろな問題で、その用途がすべてそちらの生業資金に流れてしまふ、それでは困ります。見ながら、個々の家庭を見ながらあつせんするということが、実はおっしゃるよう非常に大きな推論と信用になるわけですから、今日これが一番妥当であると考えておるわけであります。

○**滝井委員** 援護会の方で積極的にそういう政策をとつていただければ、大蔵省の銀行局におきましても、国民金融公庫なり中小企業金融公庫なりにそういう指導はしてもらえますね。

○**奥村政府委員** ただいま労働大臣からお答えになりましたように、援護会の方で積極的にあつせんをして下さるようでありますならば、現在各府県にある信用保証協会の活用そのほかいろいろな方法によって具体的に融資のあつせん、あるいは進んで保証の方法も考え得るのはなからうか、かようにも存じますので、そのように援護会が積極的に方針をきめて参りますならば、大蔵省といたしましては、国民金融公庫その他の金融機関において、この法律の趣旨に沿うように、大いに融資をいたすようにいたしたいと考へております。

○**瀧井委員** これで終わります。松野大臣最後に、これは法律の解釈の問題を、この前参考人の方からも指摘を受けましたが、「次の各号に該当する炭鉱離職者」に対して行うものとする」という二十三条の二項の三号、「昭和二十一年九月一日以後において一年以上引き続き炭鉱労働者として雇用された経

○ 松野国務大臣 「二十三条の規定における「一年以上引き続き炭鉱労働者として雇用」というのは、必ずしも一つの会社という意味の限定ではないございません。失業保険法とは多少違いまして、やはりその性質上、炭鉱労働者として一年以上現実におった、会社をかりに移動したということでも認めてよろしくない、こういう趣旨で、割に広い解釈をとつております。

○ 瀧井委員 そうしますとA炭鉱に六ヶ月おった、それから失業保険をもらつて切れたまゝB炭鉱に八ヶ月勤めた、こういう場合にこれを通算して「一年以上」と認めてもらえますか。

○ 松野国務大臣 今のように相当長期間これが休んで、失業保険を六ヶ月ももらつたということになれば、「引き続き」という解釈には多少当てはまります。せん。一ヶ月くらい休んですぐ次に行つたという程度ならば、「引き続き」という解釈に当てはまりましようが、半年休んだとか六ヶ月失業保険をもらつたということになりますと、ある程度切れたという考え方になりますので、そこまでは解釈いたしておりません。

○ 遠井委員 そうしますと、そこに失業保険というものが入らずに、六ヶ月勤めた、その間は失業保険をかけていなかった、二ヶ月置いて八ヶ月山に勤めたという場合には、「引き続き」にはだめですか。

○ 松野国務大臣 失業保険の規定をそのまま適用するという考えはございません。一ヶ月休んでまた次に行つた、

また、一週間休んでまた次に行つた、これは失業保険の対象にはなりませんが、社会通念上この程度のものは「引き続き」という解釈をとりたい。通算してみれば、一年のうち十カ月以上は転々としながらも炭鉱労務者として従事した、こういう程度ならば社会通念上、「一年以上引き続き」と解釈してもいいと思います。そういう意味からして、厳格に失業保険法をそのまま適用する考えはございませんが、社会通念上、常識的に一年のうち十カ月以上は働くかれたというならば、かりに転々としましても労務者に該当してよろしいと考えます。これは特に規定をどうするかということは、そう厳格に法律で書くのも——各個人々々の家庭の事情もありましょうから、なるべく解釈を各本人に適合するように解釈をしたい。社会通念の上に立つて、十カ月以上はどんなに転々とされても勤労をしていただくというのが常識ではなかろうか、こう考えます。

ました。

○永山委員長　ただいま大坪保雄君より、炭鉱離職者臨時措置法案に対し附帯決議を付すべしとの動議が提出されおりります。

まずその趣旨の説明を聴取いたします。大坪保雄君。

○大坪委員　私は自由民主党、日本社会党及び社会クラブを代表いたしました。炭鉱離職者臨時措置法案につき、附帯決議を付するの動議を提出いたします。附帯決議案の案文を朗読いたします。

炭鉱離職者臨時措置法案に対する附帯決議

政府は、炭鉱離職者臨時措置法の実施に当たり、左の諸点に留意すべきものとする。

一 一般職業訓練所の運営費については、その負担割合を引き上げること。

二 炭鉱離職者援護会に劳使その他関係各方面的代表者による運営協議会を設けること。

三 生業資金の借入に係る債務の保証については、できるだけすみやかに成案を得るよう努力すること。

四 炭鉱離職者緊急就労対策事業について、その効果的実施を行ふ得るようこれが改善を図ること。あらためて多く御説明申し上げる必要はない存じますが、本法の実施にあたりましては、当面、ただいま議決されました法律案によって目的は達成し得るものと思ひますけれども、この

法律の立法目的を真に所期のことく達成せしめるため、これが円満、適切なる運営を今後において行なうことについて、いさか補足をした方が適當でないかと思われるような事柄がなきに至り、あらずと存ずるのでござります。

たとえば一に申しましたその負担割合の引き上げの問題でございますが、日本の石炭産業の今後の見通しというようなものからいたしまして、産炭地において失業者がさらに統いて発生するおそれが多くあるわけでございますから、そういう場合においては、その地方公共団体が緊急就労対策事業を行なう上において地方団体の負担を非常に増大していく、地方団体の負担に耐えなくなるということもおそれられるのでありますから、その割合を引き上げることは将来においてさらに考究する必要があるではないか。また炭鉱離職者の援護会設置の当初の目的を円満に遂行し得るようにするために、これが民主的にかつその地方の実情に即応して運営がなされなければならぬのであります。そういうことのために、将来労使その他関係方面からなる運営協議会といふようなものを設けるといふことも必要になつてくるのではないか。そういうことをやはり考慮する必要があります。また、ただいま滝井委員の発言にもございましたように、離職者が生業資金の借り入れをしようという場合に、ただいまのところ各方面の要がある。また、ただいま滝井委員の質問にもございましたように、離職者に十全は期し得るとつもりでございます。

○松野国務大臣　ただいまの附帯決議には附帯決議を付することに決しました。この際、労働大臣より発言を求められておりますので、これを許します。松野労働大臣。

○永山委員長　なほ、ただいま議決いたしました炭鉱離職者臨時措置法案に対する委員会報告書の作成につきましては、その趣旨を十分尊重いたしまして、その実現に努力いたすつもりでございます。

〔賛成者起立〕

○永山委員長　起立總員。よって本案には附帯決議を付することに決しました。

○永山委員長　ただいまの大坪保雄君の動議に賛成の諸君の起立を求めます。

くれるということでも必要になつてくるのではなかろうか。そういうことも一つ検討する必要がありますから、その点についてはすみやかに成案を得るよういたしたい。また事業費等も、これもただいま論議がございましたが、現状はこれでいいと思うのであります。

が、将来は再検討をしなければならぬ時期もあるであろうというような考點からいたしまして、この法案を審議するに際して、三派の委員諸君の炭鉱離職者に対する深い老婆心から、こういう附帯決議を付して政府に要望しておこなうことが適切でないか、こういう考え方に基づいたものでござります。

どうか各委員の御賛成を得まして、満場一致で御決定下さることをお願い申上げる次第であります。

○永山委員長　ただいまの大坪保雄君の動議に賛成の諸君の起立を求めます。

〔参考〕

第三(一)号)に関する報告書
〔別冊附録に掲載〕

のよう決しました。

本日はこれにて散会いたします。

午後零時一十六分散会。